

FILIÈRE ES

EN SOINS INFIRMIERS

UNE FORMATION DE NIVEAU TERTIAIRE DANS LE JURA BERNOIS

Le ceff – Centre de formation professionnelle Berne francophone, par son domaine SANTÉ-SOCIAL à Saint-Imier, continue de mettre toute son énergie et son expertise dans la qualité de la formation ES en soins infirmiers qu'il propose depuis 2012. Les premiers étudiants arrivent cet été au terme de leur formation et sont prêts à entrer sur le marché du travail pour répondre aux attentes des institutions socio-sanitaires de la région,

lesquelles souffrent depuis plusieurs années d'une importante pénurie de personnel. Selon les plus récentes informations fournies par OdASanté, organisation faîtière nationale du monde du travail de la santé, qui fête cette année son 10^e anniversaire, cette pénurie n'est actuellement pas en passe d'être réglée. Et elle concerne aussi bien les soins aigus que de longue durée qu'extrahospitaliers.





C'est dans ce sens que le ceff SANTÉ-SOCIAL entend jouer un rôle majeur dans la structure actuelle et future de la formation dans le domaine de la santé en tant que fournisseur de nouveaux professionnels. Bénéficiant de l'accord du directeur de l'instruction publique, M. le Conseiller d'Etat Bernhard Pulver, il relance deux nouvelles volées d'étudiants, la première dès août 2015 et la seconde dès février 2016. Pour cette deuxième volée, le délai d'inscription est encore ouvert jusqu'au 27 septembre 2015 (www.ceff.ch). M. Pulver considère en effet que «*cette filière constitue le chaînon manquant et que le niveau de formation est excellent*» (*Le Journal du Jura*, 27.11.2014). Mais pour éviter de provoquer un conflit frontal avec ses collègues romands – car les cantons romands ont fait le choix de la formation HES en soins infirmiers – il réserve jusqu'à nouvel avis l'accès à cette formation aux seuls résidents bernois, c'est-à-dire aux seuls citoyens domiciliés dans le canton de Berne depuis au moins deux ans ou l'ayant quitté depuis moins de deux ans. L'opposition des cantons romands est difficilement compréhensible si l'on fait référence à la forte proportion – quelque 90% – d'infirmiers en Suisse alémanique qui ont une formation de niveau ES.

LA FORMATION

Cette formation, dispensée à Saint-Imier et dont le monde professionnel a besoin, offre les avantages d'une formation de haut niveau en termes de responsabilités et de compétences professionnelles, avec une rémunération en conséquence. Fortement orientée vers la pratique, elle permet aux nouveaux diplômés d'être indépendants dès leur arrivée dans le monde du travail, en pouvant assurer une prise en charge globale du patient. Elle permet également d'entamer différentes spécialisations dans le domaine des soins. D'une durée de trois ans, proposée pour l'instant uniquement en système dit plein temps, elle est composée chaque année de six mois de formation théorique en école et de six mois de pratique professionnelle dans les institutions de la région.

LA RECONNAISSANCE DE LA CONFÉDÉRATION

Comme toute nouvelle offre de formation, celle du ceff SANTÉ-SOCIAL a fait l'objet d'une procédure de reconnaissance sous l'égide de la CFES (Commission fédérale des écoles supérieures), organisme mandaté par le SEFRI (Secrétariat d'état à la formation, à la recherche et à l'innovation). Après les trois audits que requiert une telle démarche, les experts de la Confédération arrivent à la conclusion que le concept de l'offre de formation remplit



pleinement les exigences de l'ordonnance fédérale y relative tout en répondant au plan d'études cadre concerné. Constatant la pertinence de la formation dispensée, ils en proposent à la CFES une reconnaissance sans conditions. Le ceff SANTÉ-SOCIAL pourra dès lors délivrer des diplômes d'infirmier diplômé ES, titre protégé au sens de la législation fédérale.

AVENIR

Après une première phase sous forme de projet, pendant laquelle la responsable de formation et les enseignants se sont pleinement investis – et ce pourquoi la direction leur témoigne sa pleine reconnaissance – le ceff SANTÉ-SOCIAL est désormais heureux d'offrir des perspectives très intéressantes dans le domaine socio-sanitaire, à chaque niveau de qualification. En poursuivant son intense collaboration avec ses partenaires de formation, il est un acteur fiable et incontournable pour définir la structure de formation de demain et répondre aux défis qui attendent tous les professionnels s'engageant au service du patient.

Daniel Roulin | Directeur du domaine SANTÉ-SOCIAL